
那一年，我們征戰的教甄沙場 
健康促進與衛生教育學系 106級 

臺北市立忠孝國民中 李宇桐 

壹、 前言 

近幾年，教師缺額愈來愈少的狀況下，每一場的考試，宛如戰士在沙場上拚個你死我 

活，尤其健康教育科全台每年開的缺額相較於其他主科，缺額數往往屈指可數，108年度全台

僅開 5個缺額，107年度甚至沒有缺額，因此能在教師路上繼續堅持下去的往往才是真正的強

者，感謝師大這四年對我的栽培，學校的師培教育資源真的是全台數一數二多的，鼓勵大家多

多運用這麼好的資源並加以珍惜。本人於 107學年度上學期實習，107 下學期當全職考生，本

篇文以應屆考生身分與大家分享準備 108學年度教師甄選的經驗，主要分為教甄準備期、教甄

應試期、教甄結束期三個部分分享。 

108學年度教甄考試歷程 

開缺學校 缺額 初試內容與題型 考試結果 

高雄 

中正預校 
1 健康教育專業科目 60題單選+多選 未進複試 

新北市 

國中聯招 
1 

教育專業科目 100題單選 

健康教育專業科目 70 題單選 
未進複試 

新竹市 

國中聯招 
3 

教育專業科目 50題單選 

健康教育專業科目 50 題單選 
進入複試，未錄取 

 

貳、 教甄準備期（107/8~108/6） 

一、教育實習期（107/8~108/1） 

    對於應屆考生來說，實習的經驗格外重要，在未來教甄的口試上都能拿出來證明自己的專

業與實力，筆者這屆為舊制(先實習再教檢)的最後一屆，對於新制(先教檢再實習)的實習生而

言，就不用擔心要一邊準備教檢一邊實習可能會焦頭爛額。在實習的教學、導師、行政與研習



上盡可能多協助學校活動、多投稿參加各式比賽，例如臺北市教育局的教育專業創新及行動研

究比賽，筆者也將我實習期間的教學活動設計投稿，很幸運地獲得佳作的成績，都可成為未來

在教甄及代理教師口試上可以加分的事蹟之一，暑假時學校也都會安排代理教師甄選，如有幫

忙的機會可以了解評審都會問哪些問題來審視這個人適不適合擔任一名教師，未來在口試準備

上也能稍做參考。以下提供準備實習及實習中的人一些建議： 

(一)與教學實習指導老師爭取上台的機會，教學經驗愈多，在個人台風、口語表達以及與學生

的互動上都能獲得明顯的進步。 

(二)多向導師與指導老師請教如何管理一個班級，對於應屆考生來說最缺乏的就是班級經營上

的經驗，口試時評審大多會問班級經營理念，實習期間正是最好的學習機會，可多向指導

老師取經。 

(三)在行政上多參與各處室業務，了解每個處室的工作內容，尤其新進教師大多會擔任行政工

作，教甄及代理教師口試時評審也會詢問是否有意願擔任行政職。 

(四)利用空檔時間多讀書，教甄題目不像教檢，內容幾乎是無範圍，且獨招大多是申論題，因

此讀得愈多，筆試的愈有機會取得高分 

二、全職考生期（108/1~108/6） 

    實習結束後，隨即開始專心準備教檢，每天練習阿摩線上的歷屆試題，很順利的教檢也是

一次過關，雖然下學期本身並沒有去代課或兼課，但建議各位考生可以利用實習完去學校代課

或兼課，維持上課的感覺，也因為筆者下學期沒有去代課，因此在準備試教時就可能花費比較

多心力。實習結束後才開始專心準備教檢，維持每天讀書、寫考古題的習慣，建議一定要寫教

甄的考古題，不管獨招或聯招，最好將這 2~3年各區、各校的考古題都寫過一遍，包含十二年

國教、核心素養融合課程設計等新興教育議題，幾乎可說是必考內容。以下給全職考生一些準

備建議： 

(一)實習完下學期可以去兼課或代課，一方面可以多賺點錢，另一方面可以維持上課的感覺，

試教時較不會生疏，也不會準備的很匆忙。 

(二)推薦阿摩線上測驗網站，有許多考古題內容可以練習，維持答題手感，尤其 108年度教甄

健康專業科目試題多來自於考古題。 



(三)推薦組讀書會，在準備教案、教具上會省力許多，試教時可以互相給予建議，讀書會夥伴

也能成為考試路上重要的心靈支持。 

參、 教甄應試期 

    在每年缺額寥寥無幾下，只要有開缺最好都去考考看，尤其聯招比起獨招錄取率相對較高，

建議專心準備在國中階段的人聯招一定要去考，不要覺得太遠就不去考，每一場考試都拚進全

力，增加自己的考試經驗，在缺額僧多粥少的情況下，也許這個機會就是屬於你的！在此階段，

金錢花費也比較多，像是交通費、住宿費等，建議在這之前先為自己存點錢， 

一、筆試 

    很現實的，即使教育理念再理想、教學多厲害、得過許多獎，第一關筆試若沒過，其餘都

是紙上空言，以健康教育科來說，題型在聯招部分大多都是選擇題，多錯一題可能就會與複試

無緣，所以建議在實習期間教甄就要養成讀書的習慣，每天不用讀很多，一點一滴累積也能聚

流成河，最重要的是保持每天碰書的習慣，前半年可以將教育專書讀熟，後半年專心練習考古

題，遇到不會的就回去翻閱專書，做成筆記，下次遇到相同的問題時就不會遺忘，也可以上各

縣市政府的教育局網站觀看是否有最新的政策時事等，我在考新北國中聯招筆試時，教育專業

科目裡面就出蠻多新北市政府的教育政策。筆試分數衝的愈高愈好，如進入複試有些學校會採

計筆試成績，成績愈高上榜機率就愈大，要有「筆試分數我要衝到最高」的志氣！ 

二、試教 

    在今年三場考試中，只有一場進入複試，複試分為試教與口試兩個部分。有些聯招或獨招

會公布試教範圍在簡章上，如有指定範圍在準備上來說相對較輕鬆，但身為一名老師，筆者認

為平時就應該將所有課程準備好，抽到試教的單元也較不會慌亂緊張，擔任全職考生期間幾乎

都花時間在準備筆試上，試教與面試的部分較無花時間與心力在上面，因此在得知新竹市進入

複試後，準備起來稍微較倉促，也相對較生疏。建議平時在準備筆試時，也要平均分配時間在

試教上，與讀書會成員分享教案設計、教具，進入複試時才不會手忙腳亂，導致在最後一關敗

下陣來，那真的非常可惜。在新竹市國中聯招複試我是先口試再試教，試教前會先抽單元，並

有 15分鐘的準備時間，這段時間可以快速將已準備好的教案、教具、教材拿出來快速複習一



遍，熟練試教的內容，試教彷彿在自導自演，與學生的互動、對談都要演出來，對於師大的師

培生來說這樣的試教在大學應該練習了不下百次了。上場時一定要克服自己心裡的緊張，一字

一句慢慢說，一次 15分鐘的試教其實不長，不需要奢求教很多概念，只需專注在一兩個教學

目標，教的深入比教的多還重要，否則課程內容會顯得太雜亂，失去焦點，試教結束後開始 5

分鐘的評審問答，評審會根據你的課程內容進行提問，以下是評審詢問我的三個問題： 

(一)請問你上述試教的課程哪些符合素養導向課程設計？ 

(二)十二年國教健康教育強調以生活技能為導向的課程設計，你是否設計過相關課程經驗？ 

(三)性教育是健康教育中相對難教的單元，有沒有實際遇過什麼困難及如何解決？ 

    可以發現上述的問題都圍繞著十二年國教中所強調的「素養」，因此在試教時一定要將素

養融入至課程中，因為現在極需具有素養導向課程設計能力的老師，因此能在試教時展現「素

養」必定能大大加分，最好能將實際在課堂中使用的過程說給評審聽，也能令評審印象深刻。 

三、口試 

    口試相對於試教來說會比較緊張，因為很難預測評審的問題，但最基本的一分鐘自我介紹、

教育理念、素養導向課程設計、班級經營理念等是可以事先準備的，尤其新進教師最有可能接

任班導師，以筆者的經驗來說，應考新竹市國中聯招時，評審大多都圍繞在班級經營提問，此

時將實習時所遇到的學生案例、輔導學生的過程，搭配自身班級經營理念，讓回答較有脈絡，

以下列出幾個答題的重點： 

(一)以條列式回答，評審較易掌握回答重點，勿長篇大論。 

(二)配合實際案例說明，評審也會根據所說的案例繼續追問。 

(三)回答時語速放慢，一個字一個字講清楚，會緊張是在所難免，所以要靠平常的練習，建議

可以找學校師長、主任練習，實際上場也較不會緊張。 

服裝與儀態： 

(一)男老師穿著乾淨、整齊的襯衫與西裝褲。 

(二)坐椅子前三分之一的位置。 

(三)眼神不要只看問問題的評審，也要與其他評審適時眼神接觸。 

(四)適時微笑，切忌不要擺著一張臭臉。 



三折頁與教學檔案： 

    強烈建議一定要做教學檔案與三折頁，能讓評審針對準備的資料內容進行提問，內容以照

片輔佐文字，重點特別放大，誘導評審針對這些內容進行追問，三折頁與教學檔案各準備 5

份給每位評審一人一本，基本上都是只有三位口試評審。 

 

肆、 教甄結束期 

    考完今年最後一場新竹市國中聯招，在第二階段的試教及口試前一天更是幾乎沒睡覺，雖

然結束後心情稍微舒坦了些，但也多了許多不確定的因素，如未上榜下一步該做什麼？考代理

教師或是繼續讀研究所，但要給自己多少時間準備教甄？如果未來真的沒缺了，要轉換跑道嗎？

以上都在未來的人生規畫選項中。在得知未上榜後，接下來的自己決定考代理教師，因為熱愛

教育，希望成為一位能影響學生學習的老師，代理教師也是老師，一方面也有穩定的收入，另

一方面也能延續自己的教育生涯，增加自己在學校的實務經驗，對於未來的教甄也有加分的效

果。 

 

伍、 代理教師 

    今年的教甄季節結束了，也給了自己一個考代理教師的機會，大約七月開始各個學校會陸

陸續續公布代理缺額，一般代理都是試教與口試兩個部分，少數會有第一階段的筆試，然而，

很幸運地筆者考第一間學校即順利上榜，在甄選過程中的試教及口試如同準備教甄的心態，尤

其試教如果是自選單元，更能將自己在教學上的優勢展現出來，我認為考代理教師也是一個練

習試教及口試的好機會，畢竟評審大部分都是學校的主任或是校長，進入學校後可以多與他們

請教、練習口試，而且代理教師的收入相對其他職業來說其實也好上了許多，尤其國中聯招初

試大多都有年資的加分，因此讓自己能更珍惜這份得來不易的工作，也是一個成長的機會，成

為日後考教甄的養分。 

 

陸、 總結 



    能應屆上榜真的不容易，同儕真的有第一年就順利上榜的，能應屆上岸的的確是具有一定

實力，甚至可說需要一點點運氣，即使第一年沒上榜也不要感到絕望，除了認知自己還有許多

需要努力的地方，也鼓勵大家不要因為一次的挫敗就放棄教師這條路，你我都在這條道路上繼

續奮鬥，許多人都是在這條路上堅持了許久最終才游上岸，關鍵在於隨時把自己準備好。平時

可充實自己的專業能力，擴充自己的人脈，機會來了也許下一位正式老師就是你，因為學生還

在等著我們呢！祝福大家都能順利追尋自己的教師夢，幫助孩子們成長茁壯。 


